

## BOLIVIA

## Cuando un país cae en poder del fascismo

**P**UNTO FINAL hizo llegar un cuestionario al jefe del Ejército de Liberación Nacional (ELN), de Bolivia, Osvaldo ("Chato") Peredo. Las dificultades propias de la clandestinidad en que el ELN lucha contra el régimen fascista instalado en La Paz, demoró la recepción de las respuestas de Peredo. Es así como el frente antifascista y antimperialista, al que se alude en la entrevista, quedó formado en el intertanto. Los diferentes partidos y organizaciones, como se sabe aprobaron un programa de lucha común.

La situación de Bolivia, país que cayó bajo control del fascismo, tiene enorme valor como experiencia para los trabajadores chilenos. Es por eso que PF ha dedicado varios artículos — y publicará otros más — a este tema. Las siguientes son las respuestas de Osvaldo Peredo al cuestionario de PF.

**P.—¿Cuáles fueron las premisas del golpe del 21 de agosto?**

R.—En todo momento y proceso existen dos campos antagonicos en pugna que se manifiestan con mayor o menor agresividad: el campo revolucionario y el campo contrarrevolucionario.

En Bolivia antes del 21 de agosto el campo contrarrevolucionario estaba compuesto por la alta jerarquía del ejército y la lumpen-burguesía creada por el MNR desde el poder en la década del 50 en alianza con sus "queridos" enemigos de FSB. Amplios sectores de la empresa privada, la burguesía comercial retrógrada, financiaban los grupos de choque fascistas para provocar a organizaciones de trabajadores y estudiantes.

Al frente y conformando el campo revolucionario estaban las organizaciones sindicales agrupadas en la COB y la Asamblea Popular, los partidos políticos de izquierda tradicional, escasos elementos revolucionarios de las FF.AA., el MIR como partido de reciente organización surgido fundamentalmente de las universidades y grupos intelectuales, Vanguardia Militar del Pueblo (movimiento progresista de sargentos y clases), y el ELN.

La gestión del gobierno de Torres se caracterizó por un reformismo vacilante cuyo único mérito fue el de permitir, aunque a regañadientes, la relativa organización del movimiento obrero que culminó con la Asamblea Popular.

Pero no es suficiente con enumerar los ingredientes si no sabemos apreciar de qué está hecha la "sopa". Y aquí es necesario destacar la tendencia general del movimiento obrero dirigido políticamente entonces por los partidos tradicionales que cayeron en el seguidismo del gobierno reformista, que no supieron individualizar al enemigo fundamental, o si lo hicieron, no actuaron en consecuencia, arrastrando así a todo el movimiento de masas al desarme político y militar frente al enemigo que se estaba preparando para dar el mazazo. Se planteó la coparticipación obrera en las empresas estatales sin antes haberse dado determinadas condiciones de poder real. Era como querer arrancar la pata de una mesa con un hilo de seda. Esto, más la subestimación sobre las posibilidades del enemigo, fueron factores suficientes para la desmovilización del pueblo. Resumiendo, diremos que el reformismo fue la política campeante que desvió al movimiento obrero de sus objetivos estratégicos.

El golpe fascista que comenzó en Santa Cruz para luego extenderse a otros departamentos, y la inmediata reacción popular (sobre todo en La Paz) rebasaron las previsiones de los dirigentes de la Asamblea Popular, que desdeñando la preparación militar se limitaron a organizar concentraciones de repudio al golpe. Exceptuando la valiente actitud del Mayor Sánchez que entregó algunas armas al pueblo, por supuesto insuficientes para la cantidad de combatientes, la conducta del gobierno fue hasta el final transaccionis-

ta. Y no podía ser de otra forma.

En este fondo de agitación política el ELN tuvo una actuación destacada los días del golpe, dirigiendo acciones militares, preparando y ubicando a sus cuadros para la resistencia. En el mismo esquema entraban organizaciones como Vanguardia Militar del Pueblo y el MIR que combatieron en toda la ciudad y en Villa Armonía junto a las tropas de Sánchez. Sería injusto ignorar la participación junto al pueblo de jóvenes comunistas de ambos partidos, trotskistas, prinitas, etc.

Una relación detallada del 21 de agosto se hace obligatoria junto a un análisis político-militar de los errores y aciertos de esa jornada. En esa tarea nos encontramos.

**P.—¿Cómo encara el ELN la lucha contra el actual régimen?**

R.—En las condiciones presentes creemos que la forma más eficaz de lucha contra el gobierno fascista de Banzer es la lucha armada y clandestina. Pero seríamos simplistas si nos quedamos en ese planteamiento.

El ELN es un instrumento imprescindible para la toma del poder por el proletariado, sin querer decir exclusivo. Ahora bien, la vanguardia del proletariado no puede tomar el poder sin el pueblo. De ahí que el proceso revolucionario sea prolongado. En este camino las personas y los partidos políticos cumplen su función en la contrarrevolución o en la revolución. Una vanguardia es tal si es capaz de unir en una poderosa corriente revolucionaria a contingentes políticos cada vez mayores.

Las fuerzas derechistas están unidas en torno al actual gobierno. Es, pues, imperiosa la tarea de unir a todo el campo revolucionario y nosotros consideramos que hoy por hoy cualquier acción antifascista y antimperialista es una acción revolucionaria. Estas acciones son las que permitirán la unión de esa corriente poderosa y amplia.

Los días posteriores al golpe, emitimos un comunicado en el que hacíamos un lla-

mamiento a todos los sectores de izquierda para formar un frente amplio antifascista y antimperialista cuyo objetivo principal es lograr un GOBIERNO POPULAR a través de la formación de un FJERCITO POPULAR. Este Ejército Popular es el instrumento necesario para la revolución. Es el "serrucho" que cortará las patas de la mesa a cambio del "hilo de seda". Esto por supuesto no descarta las acciones puramente sindicales u otras que se deben incentivar pero que tan sólo serán coadyuvantes de la lucha armada.

**P.—¿Consideran Uds. factible la iniciación de un nuevo foco guerrillero?**

R.—Nancahuazú y Teoponte son etapas en el proceso revolucionario en general y en nuestra organización en particular. La guerra de guerrillas, en el monte o en la ciudad, es un método y no una meta. En etapas históricas determinadas el uso de un método es preponderante sobre los demás, es decir que a cada época le corresponde un método como el más eficaz, como el primordial, al cual la vanguardia debe dedicar sus mayores energías. Como sentenció Lenin: "...en épocas de guerra los mejores cuadros deben atender el problema de la guerra". Ahora estamos en guerra y en esta lucha armada son varios los métodos que se deben utilizar pero creemos que el fundamental es el de la



**GSVALDO ("Chato") PEREDO, jefe del ELN de Bolivia.**

guerrilla urbana y/o rural, y aunque aún no se han desarrollado acciones en el monte (a no ser las inventadas por la afiebrada mente del Ministro Selich, para justificar los fusilamientos) podemos afirmar que éstas serán el camino inevitable por el que transitará la revolución en Bolivia. No es problema de factibilidad sino de necesidad.

**P.—¿Cuál sería el programa de acción del Frente Antifascista y Antimperialista?**

R.—Respetando la opinión de otros partidos y organizaciones podemos dar nuestro criterio unilateral con respecto a un programa de acción, lo sintetizamos así:

1.—La reorganización total

de las Fuerzas Armadas con el propósito de eliminar todo vestigio de fascismo y la reconstrucción de la institución sobre la base de militares antifascistas no comprometidos con el imperialismo.

2.—Expropiación de los medios de producción y de cambio que están en manos de monopolios extranjeros.

3.—Expropiación de los empresarios privados comprometidos en el golpe de agosto.

4.—Expulsión de los organismos norteamericanos que cumplen funciones de espionaje y coloniaje dentro del país.

5.—Dignificación y democratización de la Guardia Nacional de Seguridad Pública y respeto de los valores inherentes a esta institución.

6.—Restablecimiento de las libertades democráticas.

7.—Restitución de las direcciones sindicales, obreras y campesinas, elegidas libremente.

8.—Defensa de la autonomía universitaria, hoy abolida de hecho por el régimen fascista.

Este programa indudablemente se verá ampliado en el curso de la lucha contra el actual gobierno.

**P.—¿Qué opinión les merece el decreto de pena de muerte dictado por el gobierno de Bánzer?**

R.—No nos alarma en lo más mínimo. La pena de muerte era una institución en Bolivia que aún no estaba oficializada. El Che, hecho prisionero, fue asesinado sin ningún juicio. Lo mismo pasó con varios combatientes en Nancahuazú. En Teoponte esta práctica rebasó los límites de sadismo y cinismo. En las jornadas de agosto no necesitaron de ningún decreto para fusilar a estudiantes y obreros que resistieron al golpe.

Está claro contra quién en especial está dirigido este decreto y no es más que una pata del ciempiés dentro de la política de terror que se elabora en el Ministerio del Interior. Pero el terrorismo no sólo es patrimonio de los fascistas, en ocasiones puede ser también revolucionario y entonces sí es un arma inapreciable.

## EL CONGRESO DE LA CUT

★ EN NUESTRA próxima edición daremos a publicidad las resoluciones del VI Congreso Nacional de la Central Única de Trabajadores (CUT). Hasta el cierre de este número, la CUT no había entregado los documentos finales del Congreso. Junto con esos materiales, PF publicará el discurso que el Presidente Salvador Allende pronunció en la inauguración del Congreso de la CUT.

Nuestros lectores sabrán disculpar esta omisión que no obedece al deseo de PF, sino a la demora sufrida en la entrega de resoluciones indispensables para analizar en todos sus alcances el torneo de la CUT. El VI Congreso se efectuó en momentos en que una insuficiente movilización de masas ha puesto en trance de debilidad el proceso chileno hacia el socialismo. Las medidas tomadas por los trabajadores organizados para remediar esta situación, ciertamente interesan en grado sumo a las masas. De allí nuestro propósito de divulgar esos materiales.

PF